

« C'est très enrichissant » : à Saint-Pol-de-Léon, ces bénévoles enseignent le français et les savoirs de base

Par La rédaction, avec Florence Charlou - Le 25 septembre 2024

L'association Paroles, très implantée dans le secteur de Saint-Pol, vient de fêter ses 10 ans. Ses bénévoles aident des personnes en difficulté à apprendre, ou réapprendre, le français, le calcul, la lecture... Nous sommes allés à leur rencontre.



Maryse et Brigitte, bénévoles à l'association Paroles, rappellent l'importance du rôle de l'association dans la relation apprenant-tuteur.

L'association [Paroles fête ses 10 ans cette année](#) ! Elle a été créée en février 2014, et son nom est l'acronyme de « Pour apprendre, réapprendre l'oral, la lecture, l'écriture et les sciences ». Son siège est à Saint-Martin-des-Champs, mais elle rayonne aussi sur Morlaix et est très implantée à Saint-Pol-de-Léon.

Elle s'adresse à tout adulte, francophone ou pas, qui éprouve des difficultés avec les « savoirs de base » et qui est donc pénalisé dans sa vie quotidienne. Des bénévoles se proposent d'aider ces personnes « à apprendre ou réapprendre à parler en français, à lire, à écrire et à compter ». Le fonctionnement est simple : des binômes sont formés, avec un tuteur et un apprenant. « Mais l'association est aussi là pour garantir le bon fonctionnement des binômes », précise Maryse Sorin, présidente de Paroles.

À lire sur le sujet [« On s'est appris plein de choses » : dans le Léon, l'enseignement du français les a unies pour la vie](#)



Servane, Claire et Yvette se rencontrent chaque semaine au foyer logement des Genêts d'Or pour consolider ou maintenir les acquis de lecture et de calcul.

Recréer des situations de la vie quotidienne

Marie-Claire est tutrice au sein de l'association. Infirmière à mi-temps, elle s'engage dès 2017 auprès des résidents du foyer des Genêts d'Or, avec laquelle Paroles a signé une convention. Témoin de leur difficulté au quotidien, elle a eu « envie de les aider ». Depuis trois ans, elle retrouve donc chaque semaine Yvette, 64 ans. Cette dernière est au foyer depuis le lancement de l'Esat à Saint-Pol, en 1983.

Avec Marie-Claire, elle utilise sur l'ordinateur une méthode qui crée des situations de la vie quotidienne : vendre une glace, savoir rendre la monnaie, faire son marché ou encore préparer une recette en adaptant la quantité d'ingrédients selon le nombre de convives. « J'aime bien tout, assure Yvette. Les calculs, les mots mêlés, les dominos en ligne... »



Dimanche 15 septembre, pour fêter les 10 ans de l'association, plus d'une centaine de personnes, aidants et apprenants, se sont réunies à Locquénolé. Cette journée a été rythmée par des animations musicales.

Des profils variés

Brigitte, elle, est une tutrice basée à Roscoff. Actuellement, elle aide Olga, une Ukrainienne trentenaire installée dans la commune et maman de deux enfants. Extrêmement volontaire, elle a appris l'anglais avec une application, mais trouve la langue française très difficile. Brigitte lui apprend le vocabulaire, la phonétique des objets dont elle a besoin au quotidien... Olga travaille maintenant en thalasso et « ne baisse pas les bras ».

Depuis qu'elle est bénévole, Brigitte a accompagné une dizaine d'apprenants, avec des demandes toujours différentes : « J'ai aidé une Anglaise qui, à la suite du Brexit, souhaitait acquérir la nationalité française, raconte-t-elle. J'ai aussi aidé une jeune femme originaire de Côte d'Ivoire qui souhaitait préparer le code de la route. J'ai été la première informée de sa réussite à l'examen ! »

La Roscovite précise que les profils des apprenants sont variés. Certains sont des gens implantés sur le territoire, tandis que d'autres sont de passage, comme les saisonniers. « C'est extrêmement enrichissant, c'est un partage de culture », conclut la bénévole.

Pratique

L'association est à la recherche de bénévoles. Contact : tél. 07 51 65 97 61 ; courriel : contact@paroles-asso.fr ; Renseignements : paroles-asso.fr ; Des permanences sont organisées à Saint-Pol-de-Léon, à la Maison France Services, rue des Carmes, tous les vendredis, de 14 h à 17 h. Permanences à Morlaix, à Carré d'As, rue Langevin, premier et troisième mardi du mois, de 15 h 30 à 17 h ; dans les locaux de la MAJ, 3, rue Michel-Behic, deuxième et quatrième lundi du mois, de 15 h 30 à 16 h 30.

<https://www.letelegramme.fr/finistere/saint-pol-de-leon-29250/cest-tres-enrichissant-a-saint-pol-de-leon-ces-benevoles-enseignent-le-francais-et-les-savoirs-de-base-6669360.php>